



Carta descriptiva de la primera tarea con ejemplos y comentarios

Tarea 1



Mtro. Ernesto Morua Ramírez¹

Comentario [EMR1]: El nombre del autor puede tener

Introducción

El siguiente documento tiene como objetivo presentar las bases de los proyectos de investigación y, presentar las características de una calificación adecuada, si su trabajo cumple con todas las características puede obtener una buena nota, de lo contrario podría ser regresado, no calificado o calificado con mala nota.

La primera entrega tiene como finalidad construir el objetivo de investigación, primero pasando por la idea de investigación para así constituir el problema de investigación a trabajar.

Comentario [EMR2]: Toda introducción siempre tiene que ser construida con dos elementos el objetivo y la estructura del trabajo

Idea de investigación.

La idea de investigación según Sampieri et al, (2010) es la primera etapa a trabajar en cualquier proyecto de investigación social científica, independientemente de que metodología se use, siguiendo esas ideas nos comentan que: “Las ideas constituyen el primer acercamiento a la realidad objetiva (desde la perspectiva cuantitativa), a la realidad subjetiva (desde la perspectiva cualitativa) o a la realidad intersubjetiva (desde la óptica mixta) que habrá de investigarse” (Sampieri Et.al, 2010: 8)

Comentario [EMR3]: Seguiremos cita APA, aunque muchos profesores e instituciones puede pedirles documentos con diferentes forma de citar.

Las ideas desde su concepto básico siempre tienen que ver con el conocimiento y con la generación de actos de entendimiento, esto según la Real Academia Española (2018), siendo así, sus fuentes son diversas, dado que en el entendimiento humano no tiene un solo origen, sino que el conocimiento se forma desde experiencias individuales cotidianas, la lectura, la escuela, los medios masivos de comunicación, etc. Sin embargo, para que las ideas generen conocimiento científico deben de seguir un método. Dicho método no es una nimiedad histórica, representa todo un cambio de paradigma en las formas de entender al mundo, dado que no todo conocimiento humano es científico, existen otros conocimientos como lo son los tradicionales, culturales, simbólicos y religiosos que si bien representan un conjunto de ideas ordenadas que dan sentido a la experiencia humana estos no tienen características de ser demostrables o replicables. Las ideas así pueden

Comentario [EMR4]: En cita textual además de las comillas se incluye el número de página de donde es citado.

¹ Profesor de asignatura A Universidad Nacional Autónoma de México, Maestro en Estudios Sociales UAM-Iztapalapa, Licenciado en Política y Gestión Social UAM-X. Correo. ernestomorua@gmail.com

venir de conocimiento no científico, pero su demostración y aplicación en el mundo real lo pueden convertir en científico si se sigue un método replicable, comprobable y crítico el cuál demuestre lo correcto de su funcionamiento.

Las ideas de investigación son importantes dado que nos incitan curiosear el mundo vivido y experimentarlo, pero como primera parte tiene sus limitantes, nos puede llevar a falsas ideas sino las comprobamos o discutimos con estudios anteriores e incluso si seguimos con ideas sin comprobación podemos estar viviendo en una simulación como en la cueva de platón, en dónde los individuos piensan que ven la verdad y solo es una obra de teatro reflejada con luces.

Tema de investigación.

El tema de investigación en un primer momento no tiene que ser el nombre de la investigación final, sino que tiene que vincular con el problema social y/o económico que deseen tratar con el inicio del proceso de investigación, eso sí debe ser claro y concreto y con delimitación espacial (lugar de estudio) y temporal (tiempo en el que se enfoca el estudio)

Ejemplo:

“La migración como consecuencia del alza en los precios del café en los 90’s, en el Municipio de Huehuetla, Puebla” (Jiménez, 2015)

En el tema anterior se puede notar un tema concreto a estudiar, con delimitación en los años noventa y centrado a un municipio en particular.

Objetivo general

Es la finalidad de la investigación, la cual se tiene que expresar con claridad y estar escrito en infinitivo, para así evitar desviaciones y objetivos difíciles de alcanzarse, por lo que los objetivos tienen que expresar la intensidad del problema a analizar.

Ejemplo:

- Estudiar el desarrollo de la seguridad social en México a partir de los años 90s. (Corro, 2016)

El objetivo presenta el tiempo, el lugar, la razón y el verbo de acción en infinitivo

Objetivos específicos

Para el cumplimiento del objetivo general es necesario contar con objetivos que lo estructuren, siendo así cada apartado a trabajar en los trabajos se debe contar con objetivos específicos que den cuenta de una parte del objetivo general, de la historia de la problemática, del entendimiento de las variables y/o conceptos o teorías a estudiar.

Ejemplo:

- Conocer el origen de la seguridad social en México.
- Estudiar los cambios a la seguridad social en el caso específico de IMSS.
- Discutir los diferentes tipos de diseño de Estado de bienestar y analizar a cuál corresponde el modelo mexicano. (Corro, 2016)

En los objetivos anteriores se da especificidad, tanto histórica, teórica como se centran en una institución más en concreto.

Justificación

Se presentan las razones de importancia para realizar la investigación, esto a partir de la argumentación de su relevancia social, implicaciones prácticas, valor teórico y/o metodológico

El ejemplo muestra la importancia de la migración y su razón teórica.

Ejemplo:

El fenómeno de la migración es un tema muy importante ya que se ve el desplazamiento de las personas de comunidades de actividades tradicionales, sea por despojo o por la misma globalización en la que están inmersos, hacia lugares lejos de sus comunidades y tradiciones. Por otro lado, existe un movimiento de centralización hacia algunas ciudades del país, sobre poblando estas zonas y de igual forma se empieza a tener si no problemas por los salarios que reciben, sí por las bienes y servicios que son demandados, de los cuales a veces su oferta no es la suficiente, y por ese lado estar de igual forma en una situación de pobreza.

Retomando un poco la teoría del sistema mundial, se puede notar en esta región que existen cambios en la propiedad de la tierra, ya que si no es tal cual que se cambie el modo de producción tradicional por uno moderno y de esta manera cambiar totalmente la finalidad de la producción agrícola que existe en esta zona que es empleado para la subsistencia, por un cultivo para el mercado; puede ser por otro lado que al tener este fenómeno demográfico poco a poco la población vaya disminuyendo haciendo que las empresas transnacionales volteen a ver esta zona, en las cuales buscan explotar los diferentes recursos naturales que hay, y las pocas personas que lleguen a seguir habitando en esta zona sean desplazadas, ya sea por medio de la implantación de una minera o de hidroeléctricas.

Se puede también hacer mención de las llamadas redes migratorias, las cuales sirven como puente entre la gente que ya emigró del municipio y la que puede ser candidata a migrar, esta es mencionada, porque si bien en un principio la gente migra por necesidad, después se deja esto de lado. De esta forma, la globalización tiene un papel muy importante aquí, ya que se empieza a dar este fenómeno de homogeneizar las conductas de consumo de las poblaciones, y esto enfocado a una población indígena, afecta más, ya que ven también agredida y modificada su forma de relacionarse y de ver la vida.

Aquí es cuando entran los jóvenes indígenas, los cuales por la misma globalización en la que están inmersos, se empiezan a despegar de sus costumbres y por esto mismo al paso del tiempo se empieza a perder esta identidad indígena, por una homogeneización de la cultura.

Lo que se busca con este trabajo, es que se vea que existe una población la cual no es absorbida por el mercado laboral, y por tanto ver la forma por la cual se puedan crear nuevos empleos en su comunidad, sin transgredir su identidad indígena.
(Jimenez, 2015)

La realización correcta y completa dará una calificación de 10, cada error bajará puntos.

Bibliografía.

Corro, A. (2016). *Transformaciones y perspectivas de la seguridad social en México. Caso IMSS 1995-2016*. Mimeo Protocolo de tesis

Jimenez, P. (2015). *La migración como consecuencia del alza en los precios del café en los 90's, en el Municipio de Huehuetl, Puebla*. Mimeo Protocolo de tesis

Sampieri, et al (2010), *Metodología de la investigación*. México, Mc Graw Hill.